

Región

Máquinas para tejedoras

Cuenca. La Asociación de Tejedoras Nueva Esperanza firmó un convenio con la junta parroquial de Güel y el Municipio de Sigsig para la dotación de una macetadora y una máquina de coser que incluye hormas de diferentes medidas. Marcelino Granda, alcalde de Sigsig, dijo que este convenio es la muestra de un trabajo de cooperación. (I) #



INTERCULTURAL | La cruz está presente en las ceremonias e indica la integralidad del cosmos

La chacana y sus simbolismos

Cañar. Las comunidades indígenas y los agentes de medicina ancestral o yachaks elaboran una cruz andina o chacana para sus ceremonias, un altar sagrado donde se reúnen los propósitos y ofrendas de agradecimiento o petición.

La chacana está presente en las cuatro fiestas andinas: el Pawkar Raymi, celebrada el 21 de marzo, fecha que marca el inicio del nuevo año indígena y ofrenda a la pachamama de los productos cosechados, en el Inti Raymi o Fiesta del Sol que se festeja cada 21 de junio, en época de la cosecha. En esta fiesta la construcción de la chacana incluye toda clase de frutos, hortalizas, legumbres que forman parte de la chacra andina.

La chacana también es parte de la fiesta de el Koya o Killa Raymi, que los ancestros celebraban por la siembra y la fertilidad el 21 de septiembre. Durante las festividades se ofrendan las semillas, previo al inicio de las siembras. También está presente en el Cápac Raymi, también conocida como Navidad Andina o de iniciación a la madurez, que se celebra cada 21 de diciembre.

- Estructura

Narcisca González, sanadora y coordinadora de la Fundación Jambí Huasi, explicó que para cada fiesta andina la chacana cuenta con características específicas, además de los elementos base que son el aire, agua, fuego y tierra. El encargado de elaborar la cruz es una persona espiritualmente preparada y que haya ayunado tres días previos a la ceremonia. El altar deberá contar con cuatro espacios o puertas que serán abiertas con el objetivo de que los presentes puedan ofrendar, luego de que el yachak lo indique. Estas puertas en la visión occidental estarán ubicadas en dirección de los cuatro puntos cardinales: norte, sur, este, oeste.

La primera puerta muestra a la mita o minga, como elementos de unificación comunitaria, organización política y social. La segunda representa el cóndor, el puma o la serpiente como



El Inti Raymi o Fiesta del Sol se celebra cada 21 de junio, en época de cosecha. - EL TIEMPO

elementos de la animalidad, fuerza, prudencia y sigilo. La tercera puerta simboliza al yachay-lancaymumay que son el aprender-enseñar y compar-

tir, elementos que están en todos los aspectos de la vida; mientras que la cuarta puerta representa al cielo, tierra y el lugar de los espíritus.



Para Isidoro Pichasaca, quichua hablante de la comunidad de Quilloac, la cruz andina es una constelación conformada por 50 estrellas luminosas y que ha sido observada cada noche por las civilizaciones cañaris e incas, permitiendo orientar la vida misma de las poblaciones, así como determinar el tiempo adecuado para la siembra y cosecha. "La chacana es parte de la astrología de nuestros pueblos, que en el mes de junio se visualiza con mayor facilidad", agregó.

Tamara Landívar, responsable de la curaduría del Patrimonio Etnográfico Nacional del Ministerio de Cultura y Patrimonio, indicó que a la chacana se le puede observar en dos niveles: vertical y horizontal. El vertical se puede entender como la unión de los mundos: arriba, aquí y abajo. Y a nivel horizontal están las correspondencias o las complementariedades, entendiendo que cada elemento necesita del otro, así como el frío al calor, luna-sol, hombre-mujer. "Diferenciando a los conceptos occidentales que los muestran como opuestos".

Landívar dijo que a finales de mes hasta julio se han programado recorridos explicativos en el parque Ancestral Pumapungo. (XTM) (F) #

Actividad

Quilloac efectúa minga educativa con padres

Cañar. La construcción de 170 metros de muro, 500 metros de adecuación de cerramiento y la remodelación de tres aulas son algunas de las labores que realizan los padres y madres de familia, en la Unidad Educativa Intercultural Bilingüe Quilloac, ubicado en el cantón Cañar.

Para Isidoro Pichasaca, rector

del centro educativo, estas actividades se hacen año a año con el fin de mejorar las condiciones del establecimiento. En esta ocasión, los materiales fueron donados por parte de los municipios de Cañar y El Tambo, además recibieron apoyo del Ministerio de Educación.

Los representantes de los es-

tudiantes entregaron la mano de obra no calificada. El rector indicó que la inversión del cerramiento bordea los 15.000 dólares y las obras en las aulas será de 7.000 dólares. Cada día asisten entre 10 y 12 personas para realizar estos trabajos y el directivo aspira que finalicen antes del 15 de junio. (XTM) (I) #



Padres de familia trabajan en la construcción del muro del establecimiento. - EL TIEMPO

Trabajos

Asfaltarán vía Nazón-Playa de Fátima con convenio

Biblián. A través de un convenio de cooperación interinstitucional entre la Prefectura del Cañar y el Municipio de Biblián se realizará el mejoramiento con asfalto de la vía Nazón-Playa de Fátima, en la parroquia Nazón. La intervención se desarrollará en una longitud de medio kilómetro.

Los beneficiarios de esta obra serán las comunidades de Sisaloma, Ayaloma, Playa de Fátima, Flor del Bosque, San José de Mangán, Avayamba, La Ponderosa, Galtay y Cachi, según informó para este diario, Germán Rivera, presidente de la junta parroquial de Nazón. El aporte de la Prefectura as-

ciende a los 350.341 dólares, de los cuales el 50 por ciento fue transferido al municipio. Hasta la fecha, el equipo técnico municipal trabaja en la elaboración de los términos precontractuales para subir al portal de compras públicas para la respectiva adjudicación y contratación de la obra. (XTM) (I) #



UNIVERSIDAD CATÓLICA DE CUENCA
COMUNIDAD EDUCATIVA AL SERVICIO DEL PUEBLO

CAS ABIERTA 2017

MIERCOLES MAYO

De 09H00 a 18H00

• Portal Regional Artesanal de Cuenca
• Av. Huayna Cápac y Bolívar

¡¡¡ VEN A CONOCER NUESTRA OFERTA ACADÉMICA !!!

<p>INGENIERÍA, INDUSTRIA Y CONSTRUCCIÓN</p> <ul style="list-style-type: none"> Arquitectura • Ingeniería Civil • Ingeniería Industrial • Ingeniería Ambiental • Electricidad 	<p>EDUCACIÓN</p> <ul style="list-style-type: none"> Educación • Educación Inicial • Pedagogía de la Actividad • Física y Deporte
<p>SALUD Y BIENESTAR</p> <ul style="list-style-type: none"> Medicina • Enfermería • Odontología • Psicología Clínica • Bioquímica y Farmacia 	<p>ADMINISTRACIÓN</p> <ul style="list-style-type: none"> Contabilidad y Auditoría • Administración de Empresas
<p>TECNOLOGÍA DE LA INFORMACIÓN Y COMUNICACIÓN</p> <ul style="list-style-type: none"> Ingeniería de Software • Sistemas de Información 	<p>CIENCIAS SOCIALES, PERIODISMO, INFORMACIÓN Y DERECHO</p> <ul style="list-style-type: none"> Derecho • Economía • Periodismo • Trabajo Social
<p>AGRICULTURA, SILVICULTURA, PESCA Y VETERINARIA</p> <ul style="list-style-type: none"> Medicina Veterinaria 	<p>ARTES Y HUMANIDADES</p> <ul style="list-style-type: none"> Diseño de Interiores

• Sorteo de premios para estudiantes de colegios asistentes
• Presentación de bandas colegiales

¡ Te esperamos !

www.ucacue.edu.ec